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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Remodelan estadios de beisbol con fondos para pobreza 
Los recursos forman parte del programa para combatir el rezago de los municipios más 
vulnerables, los cuales se planearon para instalar redes de agua potable y construir 
centros de salud y bibliotecas 
 

 
Minisalario recupera su poder de compra 
La Política económica mitiga rezago histórico 
 

 
Fija AMLO reglas para la sucesión 
Proponen “premios de consolación” para perdedores 
 

 
Ebrard madruga a las corcholatas y marca ruta para la sucesión 
Anuncia que dejará la SRE el próximo lunes y revela que Morena ya aceptó sus 
propuestas; Adán pide “serenidad y paciencia” 
 

 
BBVA: Fin de sexenio estable en política y economía 
“Atractivo para el capital global” 
 

 
Tendrá México tersa transición sexenal 
Ramírez de la O. Entregará Gobierno finanzas públicas en orden y no se dejarán 
proyectos a medias 
 

 
La Economía de México crecerá en el 2023 hasta 2.5% pronostica el BM 
Calcula que será superior al PIB global de este año 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Fija AMLO reglas para la sucesión presidencial  
https://www.reforma.com/fija-amlo-reglas-para-la-sucesion-presidencial/ar2618358?v=9 
Ciudad de México. - Renuncias anticipadas, premios de consolación, evitar 
confrontaciones y revisión de casas encuestadoras fueron algunas de las 
pautas fijadas por el Presidente Andrés Manuel López Obrador a las 
denominadas "corcholatas" de Morena. En la cena que encabezó el lunes 
pasado en un restaurante del Centro Histórico de la CDMX, AMLO 
puntualizó a la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum; al Secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López; al Canciller Marcelo Ebrard, y al 
coordinador senatorial Ricardo Monreal que participen en un proceso 
unitario y sin rupturas. Entre las reglas fijadas, según versiones de algunos 
de los participantes en el cónclave, están: 
- Los aspirantes a la candidatura Presidencial de Morena deberán renunciar 
de manera definitiva a sus cargos públicos antes del 15 de junio. Se subrayó: 
no serán licencias al cargo sino renuncias definitivas. 
- Podrán hacer proselitismo entre el 15 de junio y la tercera semana de 
agosto sin confrontaciones directas ni debates entre candidatos. 
 
Ebrard 'madruga' a 'corcholatas' y marca ruta para la sucesión  
https://www.milenio.com/politica/ebrard-madruga-corcholatas-marca-ruta-sucesion 
El canciller Marcelo Ebrard se adelantó incluso al acuerdo con las demás 
corcholatas y anunció que renunciará a su cargo el próximo lunes 12 junio 
para entrar de lleno en su aspiración a la Presidencia en 2024. 
“Estoy cierto de que arribaremos a ese Consejo Nacional (de Morena) con 
una propuesta unitaria que garantice equidad, transparencia y reglas claras, 
porque nuestro movimiento tiene, sostendrá y defenderá su autoridad 
moral”, puntualizó. Personas consultadas por MILENIO confirmaron que 
durante la reunión con el presidente Andrés Manuel López Obrador —en el 
restaurante El Mayor del Centro Histórico—, quienes buscan la candidatura 
acordaron que todos dejarán sus cargos entre el 16 y 19 de junio. 
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Además, Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto López y 
Ricardo Monreal establecieron el acuerdo para el método de selección del 
candidato mediante una encuesta en agosto y la definición en septiembre 
próximo. En la reunión también acordaron presentar varias preguntas en la 
encuesta, aunque una dominante, interrogando de manera directa a los 
encuestados sobre quién quieren que sea postulado por Morena, además 
de realizar pasarelas y foros con los aspirantes. 
 
“Elegir ministros afectaría independencia”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/elegir-ministros-afectaria-independencia/ 
Durante el segundo conversatorio en la Cámara de Diputados para analizar 
la forma en la que son designados los ministros de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), los especialistas coincidieron en que elegirlos 
mediante el voto popular, como propone el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, afectaría la independencia judicial.  
El exministro José Ramón Cossío Díaz se pronunció en contra de la 
propuesta, porque ese mecanismo podría afectar la independencia judicial, 
al convertir la designación de los ministros en un asunto electoral. 
“Me parece que, de acuerdo con los precedentes de la Corte, sí hay altas 
posibilidades de que la elección popular de los ministros bajo el mecanismo 
partidista o no partidista sea considerada materia electoral”, dijo. 
También señaló que la designación de los ministros por medio de voto 
popular, sería materia electoral, y la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) podría desechar la pregunta de una posible consulta popular. 
 
Ministra Loretta Ortiz decidirá si admite demanda de Creel 
contra decreto que blinda obras de la 4T  
https://www.milenio.com/politica/loretta-ortiz-analizara-demanda-decreto-blinda-obras-4t 
Ciudad de México. - La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
registró la demanda promovida por el diputado panista Santiago Creel en 
contra del decreto presidencial que mantiene en reserva toda la 
información relativa a algunas de las obras insignia del actual gobierno del 
presidente Andrés Manuel López Obrador.  
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Registros públicos del máximo tribunal del país detallan que será la 
ponencia de la ministra Loretta Ortiz Ahlf la encargada de analizar dicha 
controversia constitucional y en consecuencia determinar si cumple con los 
requisitos de legalidad y la admite a trámite o bien la desechada. 
En su carácter de presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de 
Diputados, Creel Miranda demandó a la SCJN la invalidez del decreto 
presidencial que declaró de seguridad nacional e interés público no solo las 
obras, sino el funcionamiento, operación y mantenimiento del Tren Maya, el 
Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec y los aeropuertos 
Palenque, Chetumal y Tulum. 
 
Padres de víctimas de Guardería ABC exponen quejas a 
ministra Norma Piña  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/06/06/politica/padres-de-victimas-de-guarderia-
abc-exponen-quejas-a-ministra-norma-pina/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
Ciudad de México. - Un grupo de madres y padres de las víctimas del 
incendio de la Guardería ABC se reunió con la presidenta de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Norma Lucía Piña Hernández, a quien 
le expusieron sus quejas por la lentitud de jueces y magistrados federales 
en la resolución de sus juicios. Los familiares de los menores fallecidos en el 
incendio registrado en Hermosillo, Sonora, el 5 de junio de 2009, informaron 
que solicitaron por escrito esta reunión desde el 7 de febrero pasado, pero 
no fue sino hasta este martes cuando los recibió, luego de que un día antes 
se manifestaron frente a las puertas de la SCJN para reinstalar las cruces del 
memorial colocado en ese sitio. 
En entrevista, el abogado de los padres, Miguel Nava, señaló especialmente 
a la titular del juzgado décimo tercero de distrito en materia administrativa, 
Ana Luisa Hortensia Priego Enríquez, y a los magistrados del cuarto tribunal 
colegiado en materia administrativa: José Patricio González Loyola Pérez, 
Ricardo Gallardo Vara y Jean Claude André Tron Petit. 
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Publican en DOF acuerdo que reduce edad para ser diputado y 
secretario  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/06/06/politica/publican-en-dof-acuerdo-que-
reduce-edad-para-ser-diputado-y-secretario/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
Ciudad de México. - El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador 
publicó en el Diario Oficial de la Federación el decreto que reforma los 
artículos 55 y 91 de la Constitución, a fin de que la edad mínima para ocupar 
un cargo como diputado sea a los 18 años de edad y 25 años para ser 
secretario de Estado. "Se reforman la fracción II del artículo 55 y el artículo 91 
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos", en los que se 
establece que para ser diputado se requiere tener dieciocho años 
cumplidos el día de la elección. Además, para ser secretario de Estado se 
requiere ser ciudadano mexicano por nacimiento, estar en ejercicio de sus 
derechos y tener veinticinco años cumplidos. 
 
Mario Delgado tras renuncia de Ebrard: para garantizar 
equidad, todas las corcholatas tendrían que dejar sus cargos  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mario-delgado-para-garantizar-equidad-todas-las-
corcholatas-tendrian-que-dejar-sus-cargos/ 
Ciudad de México. - Mario Delgado Carrillo, presidente nacional de Morena, 
explicó que con la renuncia de Marcelo Ebrard a la Secretaría de Relaciones 
Exteriores se prevé que las otras "corcholatas" también dejen sus cargos 
rumbo a las elecciones presidenciales de 2024, esto durante una entrevista 
con Radio Fórmula. Así, Delgado celebró el anuncio de Ebrard de dejar su 
cargo el próximo lunes 12 de junio, y opinó que, para garantizar equidad en 
el proceso, todas las corcholatas tendrían que estar fuera de sus cargos. En 
entrevista con José Cárdenas de Radio Fórmula, Mario Delgado agregó que 
para garantizar condiciones de equidad va a requerir que todos estén en 
igualdad de circunstancias y si se mantienen en el cargo iba a ser muy difícil. 
“Garantizar un proceso equitativo va a requerir que todos estén en igualdad 
de condiciones, si se mantenían en el cargo iba a ser muy difícil debatir si 
hay condiciones de equidad o no, para algunos tiene ventajas y desventajas. 
Creo que da mayor certeza que estuvieran fuera del cargo”, explicó. 
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Minisalario recupera su poder de compra; la política económica 
mitiga rezago histórico  
https://www.excelsior.com.mx/dinero/minisalario-recupera-su-poder-de-compra/1590986 
Pese a la permanencia de la inflación, su proceso de reducción, los 
incrementos al salario mínimo y una menor tasa de desocupación han 
ayudado a la recuperación del poder adquisitivo. De acuerdo con la 
Secretaría del Trabajo, en cuatro años y medio se ha recobrado 90% del 
poder de compra del ingreso mínimo, que al inicio de esta administración 
era de dos mil 800 pesos mensuales, mientras que hoy es de seis mil 310 
pesos. Actualmente, el minisalario diario es de 207.44 pesos, el máximo nivel 
desde 1982, cuando era equivalente a 257.39 pesos actuales. En 2018, al inicio 
del sexenio, era de 112.82 pesos diarios. De acuerdo con Luisa María Alcalde 
Luján, secretaria del Trabajo, con la política de protección de derechos y de 
dignificación de salarios, se han logrado los equilibrios necesarios para que 
la gente no tenga que migrar de manera forzosa y encuentre en sus lugares 
de origen oportunidades en el presente y también a futuro. 
 
Abaratarán comicios sin afectar su calidad  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/abarataran-comicios-sin-afectar-su-
calidad/1590994 
El INE aprobó el modelo de casilla única y 53 documentos electorales para 
las elecciones de 2024, eliminó algunos documentos para generar 
economías y actualmente revisa todos los procesos de la instalación de 
casillas, así como de capacitación de funcionarios e integración de consejos 
locales y distritales, con la finalidad de ahorrar y solicitar menos 
presupuesto. En las elecciones de 2024 se elegirá la Presidencia de la 
República, 500 diputaciones, 128 senadurías, 30 entidades renovarán mil 827 
presidencias municipales; la Ciudad de México, 16 alcaldías, y nueve 
entidades su gubernatura. En total, 20 mil cargos de elección popular, con 
un aproximado en listado nominal de casi 98 millones de mexicanos que 
podrían votar. Para esta jornada electoral se calcula la instalación de unas 
171 mil casillas, operadas por más de un millón de ciudadanas y ciudadanos 
capacitados por el INE. 
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Se rebelan agricultores por precios de garantía 
https://www.reforma.com/se-rebelan-agricultores-por-precios-de-garantia/ar2618227?v=6 
Ciudad de México. - Productores de granos básicos en México advirtieron 
que, si no se amplía el programa de precios de garantía para amortizar la 
caída de los precios internacionales, se quedarán en quiebra económica, 
con consecuencias directas para toda la cadena productiva y de 
comercialización. Procedentes de 20 estados del País, los agricultores 
instalaron ayer una protesta frente a Palacio Nacional para exigir al 
Presidente Andrés Manuel López Obrador que rescate el campo mexicano. 
"Estamos en un riesgo total de quiebra inminente, de no poder sembrar el 
próximo año, de perder lo que tenemos; entonces, el llamado es de urgencia 
y de auxilio al Presidente", explicó Manuel Gumaro López, representante de 
Productores Independientes de Sinaloa, el principal estado productor de 
maíz. 
 
Acaparan 7 estados creación de empleos en 2023  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/acaparan-7-estados-creacion-de-empleos-en-
2023/ 
A pesar del dinamismo del mercado laboral de México en lo que va de 2023, 
ese desempeño favorable no ha sido homogéneo, al concentrarse en 
entidades con mayor desarrollo industrial y de servicios, señalaron analistas. 
En los primeros cinco meses del año se crearon 490 mil nuevos empleos en 
el sector formal de la economía nacional, nivel más alto para dicho periodo 
desde 2018, cuando el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) inició su 
registro mensual. Entre las entidades con mayor creación de empleos entre 
de enero y mayo pasados destacan Nuevo León, con 58.9 mil plazas; Jalisco, 
41.6 mil; Ciudad de México, 39.7 mil; Estado de México, 37.8 mil; Guanajuato, 
36.9 mil; Baja California, 32.3 mil, y Quintana Roo, con 29.9 mil.  
En conjunto, esas siete entidades crearon 277 mil plazas en los primeros 
cinco meses del año, es decir, 57% del total nacional. 
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Exhiben a militares en ejecución extrajudicial en N. Laredo  
https://www.reforma.com/exhiben-a-militares-en-ejecucion-extrajudicial-en-n-
laredo/ar2618280?v=7 
Tamaulipas. - Un presunto ataque a militares por parte de grupos armados 
en esta ciudad, que dejó cinco delincuentes abatidos el pasado 18 de mayo, 
resultó ser una ejecución extrajudicial, según reveló un video difundido ayer 
por Univisión. Testigos del día de los hechos aseguraron que los cinco 
sujetos chocaron en el vehículo en que viajaban y los soldados los bajaron 
vivos, los hincaron y les dispararon, aunque luego fueron reportados como 
abatidos en un enfrentamiento. El video confirma la versión de los testigos. 
Se ve cómo una pick up negra que era perseguida por militares se impactó 
contra una barda y los soldados rodean la unidad de los presuntos 
delincuentes. Las imágenes muestran a los militares que sacan a golpes a 
los cinco ocupantes, que aún estaban vivos, esposan a algunos y los colocan 
contra la barda. Luego, los soldados empiezan a disparar a su alrededor, 
simulando responder a un ataque, para después tirar contra los detenidos. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/el-madruguete-de-marcelo/ 
Algunas de las corcholatas presidenciales aseguran que ayer Marcelo 
Ebrard dio una clase de lo que significa la antigua práctica del madruguete. 
Nos aseguran que había el acuerdo para que el próximo domingo, cuando 
el Consejo Nacional de Morena fije las reglas de la competencia por la 
candidatura presidencial de 2024, se establecerían los plazos en los que los 
aspirantes tendrían que separarse de sus cargos públicos. El compromiso, 
nos dicen, es que todas las corcholatas morenistas tendrían que presentar 
su renuncia, sin embargo, sería hasta este fin de semana cuando se 
acordaran los plazos para que todos pudieran cumplir con el compromiso 
de separarse del cargo, pues en algunos casos, como el de la jefa de 
gobierno, Claudia Sheinbaum, su salida tiene que pasar por el Poder 
Legislativo de la capital. Así, nos dicen, don Marcelo se adelantó, y al 
anunciar su renuncia a la cancillería a partir del lunes próximo, ejercerá 
presión para que el resto de las corcholatas deje el cargo a la brevedad. 
Habrá que ver si la estrategia del madruguete le funciona a Ebrard y si las 
dimisiones vienen en cascada, o no. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-06-07/op250504 
PARA QUE no haya dudas: el 2024 empezó la noche del lunes en la cena que 
sostuvieron Andrés Manuel López Obrador, sus corcholatas y los 
gobernadores morenistas, junto con Mario Delgado. Ahí el Gran Dedo 
Elector les fijó las reglas de cómo viene la jugada. 
EN LA mesa del restaurante "El Mayor" el propio AMLO les perfiló cómo 
quiere que sea el proceso interno de Morena: 1) todos tienen que separarse 
del cargo antes de la encuesta; 2) habrá representantes de las cuatro 
corcholatas en la comisión que redactará la convocatoria; 3) nada de 
confrontaciones ni debates; y 4) la idea es hacer una sola encuesta a finales 
de agosto, para que el día del Grito de Independencia ya haya candidato o 
candidata. 
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TAMBIÉN les tiró línea a las y los gobernadores de su partido, al pedirles que 
no metan las manos en el proceso interno. Demasiado tarde: la mayoría ya 
se metió hasta las orejas. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1761 
Que la reunión del Consejo Nacional de Morena ya tiene como sede un hotel 
al poniente de Ciudad de México y solo acudirán las corcholatas, 
gobernadores y la dirigencia nacional, mientras que los cerca de 300 
consejeros seguirán la sesión de manera virtual para evitar que sea pasarela 
de apoyos. Por lo pronto, tras el anuncio de Marcelo Ebrard de separarse de 
la SRE el próximo lunes, comenzaron a sonar los nombres de Héctor 
Vasconcelos, Esteban Moctezuma y Juan Ramón de la Fuente para 
relevarlo. A ver. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
El tenso encuentro privado  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-tenso-encuentro-privado/ 
La reunión fue a puerta cerrada, pero varios de los asistentes compartieron 
detalles de lo que sucedió. El gabinete de Seguridad de López Obrador 
compareció ante un grupo de diputados y senadores. Se supone que fueron 
a rendir cuentas, pero su actitud no pudo haber sido más lejana a ese 
espíritu: llegaron, hablaron y se fueron con la arrogancia característica del 
obradorato. Como si no estuviera de visita en la sede de un Poder distinto, 
la secretaria de Seguridad Pública, Rosa Icela Rodríguez, decidía quién 
podía hablar y quién no. “No ha lugar”, atajó con displicencia cuando le 
preguntaron al secretario de la Defensa, general Luis Cresencio Sandoval, 
sobre el escándalo de su departamento en Huixquilucan y las repetidas 
denuncias de que el Ejército espía activistas, periodistas, defensores de 
derechos humanos e incluso funcionarios del gobierno con quienes no lleva 
una buena relación. El cuestionamiento quedó en la impunidad…. como el 
general, su fortuna y sus prácticas. 
 
Mario Maldonado 
Ebrard alborota la sucesión y su relevo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/ebrard-alborota-la-sucesion-y-
su-relevo/ 
Marcelo Ebrard es uno de los funcionarios más cercanos y confiables de 
Andrés Manuel López Obrador. Es su amigo y por mucho tiempo fue su 
hombre fuerte. Se ganó su lugar en el gabinete siendo el “apagafuegos” del 
gobierno. Sin embargo, aunque el Presidente lo ha puesto en la categoría 
de “hermano”, en realidad no lo considera como tal. A los verdaderos 
hermanos y hermanas sí les concede audiencia en privado y a solas, pero al 
canciller nunca lo recibió de esa manera para hablar de la sucesión. Esto 
detonó el anuncio de ayer: Marcelo Ebrard renunciará a su cargo el próximo 
12 de junio para competir con todo por la candidatura de Morena. 
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Salvador García Soto 
Marcelo se adelanta, pero todos renuncian la próxima semana  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/marcelo-se-adelanta-pero-
todos-renuncian-la-proxima-semana/ 
La renuncia de Marcelo Ebrard a la Secretaría de Relaciones Exteriores y por 
tanto al gabinete del presidente López Obrador, tomó por sorpresa al resto 
de las corcholatas de Morena que interpretaron el anuncio del canciller ayer 
por la tarde como un “agandalle” o un intento de meterle presión a un 
proceso que, según nos dicen, ya estaba acordado y “planchado” por el 
mismo presidente López Obrador en la cena del pasado lunes en el 
restaurante “El Mayor” del Centro Histórico de la CDMX. 
“Todos vamos a renunciar la próxima semana, así lo acordamos con el 
presidente, para que se pueda hablar de ‘piso parejo’; pero el acuerdo fue 
que todos esperaríamos a que se anunciara el método y los lineamientos 
del domingo”, nos dijo uno de los participantes en la cena, para explicar por 
qué les tomó por sorpresa el anuncio de Ebrard que se adelantó a los 
tiempos acordados la noche del lunes. 
 
Héctor de Mauleón 
Dinero perdido, cateos irregulares y ejecuciones en la CDMX  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/dinero-perdido-cateos-
irregulares-y-ejecuciones-en-la-cdmx/ 
Ayer al mediodía fue asesinado a la salida de un gimnasio en Interlomas el 
director general de operaciones de los Estacionamientos Públicos del 
Centro, A.C., Roberto Carlos Murillo. Murillo operaba, entre otros, un 
estacionamiento ubicado en Eje Central, que hace meses fue cateado por 
elementos de la fiscalía capitalina por una supuesta denuncia relacionada 
con delitos contra la salud. Como ocurrió en marzo pasado en la empresa 
Black Wallstreet Capital, ubicada en la colonia Anzures, en donde policías 
capitalinos encapuchados, pretextando la realización de un cateo por 
supuestas denuncias de narcomenudeo, desaparecieron tres millones de 
dólares y 15 millones de pesos —luego de destruir las cámaras del sistema 
de monitoreo para borrar la evidencia, sin imaginar que existía un sistema 
de vigilancia alterno—, el cateo realizado en el estacionamiento de Murillo 
estuvo preñado de irregularidades. 
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Sergio Sarmiento 
Que todo cambie  
https://www.reforma.com/que-todo-cambie-2023-06-07/op250506"Si queremos que 
todo siga como está, necesitamos que todo cambie". 
Giuseppe Tomasi di Lampedusa (Tancredi en El gatopardo)  
Pasamos de vivir en un país de partido hegemónico a uno de gran 
diversidad política y alternancia de partidos en el poder. El cambio fue 
producto de décadas de esfuerzos de la sociedad. Hoy, sin embargo, 
estamos regresando a un esquema de partido dominante. De nada sirvieron 
los empeños de la transformación.  
En 1988, tras las controvertidas elecciones del 6 de julio, el PRI gobernaba 
los 31 estados del país. En 1994, después de tres reformas electorales, tres 
estados ya eran encabezados por la oposición: Baja California, Guanajuato y 
Chihuahua, los tres por el PAN. En el 2000 el PRI seguía siendo dominante, 
pero ya solo regía 21 entidades; el PAN siete y el PRD cuatro, incluyendo el 
Distrito Federal, que desde 1997 empezó a elegir a sus gobernantes. En 2018 
ya ningún partido era dominante: el PRI tenía 14 entidades, el PAN 11, el PRD 
cinco, el Partido Verde una y un independiente, El Bronco, regía Nuevo León. 
 
Carlos Marín 
Cuitláhuac, a la caza de jueces  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/cuitlahuac-a-la-caza-de-
jueces 
Consecuente con el papel de porro contra el Poder Judicial que asumió con 
el acarreo a la capital de burócratas estatales y municipales de Veracruz para 
injuriar y representar en ataúdes a los ministros de la Suprema Corte, el 
gobernador Cuitláhuac García deja claro quién comanda la fabricación de 
delitos y la persecución de juzgadores en esa entidad. Este lunes, la Fiscalía 
estatal detuvo en Xalapa a una jueza de control por acatar un amparo de la 
justicia federal. Sus inquisidores la señalan de haberse resistido a la captura, 
“disparar” contra los agentes y llevar “drogas” en su vehículo. 
La “falta” de la jueza fue dictar la no vinculación y la liberación a favor de un 
presunto asesino (que sigue en la cárcel bajo una nueva imputación). 
En lugar de que la Fiscalía informara, el gobernador la hizo de vocero y 
justificó así la detención: 
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“Tenemos indicios de que había comunicación por vía indirecta entre la 
jueza y el abogado del delincuente. Ahí nomás se las dejo”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
¡Tengan para que aprendan!  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/tengan-para-que-
aprendan 
A diferencia de la política, mientras más vieja es la guerra, más jóvenes son 
los soldados. Florestán 
El reporte que Marcelo Ebrard recibió el sábado del evento que el 
gobernador de Puebla, Sergio Salomón Céspedes, le organizó a Claudia 
Sheinbaum con más de 40 mil asistentes, acarreados con recursos públicos, 
fue la gota que le derramó el vaso y tomó una decisión: renunciar ya a la 
Secretaría de Relaciones Exteriores para dedicarse de lleno a su candidatura 
presidencial siempre por Morena. Y pidió una cita con el presidente López 
Obrador, que lo recibió en su palacio el lunes ya tarde, antes de irse a la cena 
de la victoria en el restaurante El Mayor, donde ya estaban sus 22 
gobernadores y los cuatro presidenciables para, formalmente, celebrar la 
victoria de Delfina Gómez en Estado de México. 
 
Enrique Quintana 
¿Y si tuviera razón AMLO?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/06/07/y-si-tuviera-razon-
amlo/ 
En la mañanera del lunes pasado, en la cual por cierto el presidente de la 
República estaba de excelente humor, refirió que muchos no creen que él 
no vaya a definir al candidato presidencial de Morena. 
Refirió que incluso algunos de sus conocidos cercanos piensan que, a la hora 
de la hora, será él quien habrá de decidirlo o por lo menos, va a dar una señal 
que indique en qué sentido deben inclinarse los simpatizantes de Morena. 
Y subrayó que, aunque no lo crean ni adversarios ni amigos, no habrá 
dedazo y que será la gente la que decida. Muchos no lo creen, pero pareciera 
que, por lo menos, quien sí lo cree es Marcelo Ebrard. 
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El anuncio hecho por el canciller ayer anticipando su renuncia el próximo 
lunes, con independencia de las decisiones que se tomen en la reunión del 
domingo del Consejo Nacional de Morena, ya establece un marco para las 
decisiones que habrán de tomarse. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La hora de Marcelo  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/06/07/la-hora-de-
marcelo/ 
Marcelo Ebrard tiene toda la razón en su inconformidad sobre el curso que 
sigue el proceso de selección de la candidatura presidencial en Morena. No 
ha habido un piso parejo y hay una abierta inclinación del presidente Andrés 
Manuel López Obrador por su protegida, la jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México, Claudia Sheinbaum. Sus planteamientos para encontrar una 
fórmula que permita una contienda equilibrada y justa para todos no 
debería ser necesario hacerlos, porque lo que exige se encuentra contenido 
en los estatutos de Morena. Si se aplicaran, el proceso sería terso, pero al 
mismo tiempo, si se cumpliera con lo establecido, Sheinbaum estaría en 
desventaja. Ebrard está recorriendo un camino conocido que, desde ayer, 
buscará cambiar su destino. 
 
Darío Celis 
Ahora, control sobre el agua  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/6/7/ahora-control-sobre-el-agua-
511964.html 
HACE EXACTAMENTE UNA semana Andrés Manuel López Obrador presentó 
en su conferencia mañanera los 15 proyectos hidráulicos prioritarios de la 4T. 
Según los cálculos de Palacio Nacional, los proyectos significan una 
inversión federal de 95 mil 550 millones de pesos, beneficiarían a 21.3 
millones de personas e impactarían 135 mil 855 zonas de riego. 
Están ubicados en los estados de Sonora, Sinaloa, Nayarit, Jalisco, Estado de 
México, Tabasco, Campeche, Veracruz, Hidalgo, Nuevo León y Durango, 
donde generarían unos 44 mil 817 empleos. 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/06/07/la-hora-de-marcelo/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/06/07/la-hora-de-marcelo/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/6/7/ahora-control-sobre-el-agua-511964.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/6/7/ahora-control-sobre-el-agua-511964.html


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Pero esos más de 95 mil millones que AMLO está etiquetando para “sus” 
proyectos es lo que más o menos, entre 80 mil y 90 mil millones, se 
necesitan para garantizar el agua como un “derecho humano”. 
¿Qué tenemos que entender como “derecho humano”? El derecho de los 
mexicanos al acceso al preciado fluido: hoy cerca de 80% del territorio 
nacional sufre de la carencia del vital líquido. 
Noventa mil millones de pesos anuales es lo que precisamente se necesitan 
para asegurar el acceso al agua y el Presidente destina la misma cantidad 
para proyectos de riego por donde se dilapida el preciado recurso. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

La fuerza del gobernador Menchaca está en el pueblo: Olivares 
Reyna  
https://www.newshidalgo.com.mx/la-fuerza-del-gobernador-menchaca-esta-en-el-pueblo-
olivares-reyna/ 
Hidalgo. - «Julio Menchaca Salazar llega por el voto y la confianza de ustedes, 
por eso es un gobernador muy fortalecido, es un gobernador que sabe que 
su fuerza está en el pueblo», así lo aseveró el secretario de Gobierno, 
Guillermo Olivares Reyna, al presidir la Mesa de acercamiento a la población 
en la colonia Santa Ana Hueytlalpan, primera que se realiza en el municipio 
de Tulancingo. En su mensaje, el servidor público estatal enfatizó que la 
rendición de cuentas debe constituirse en adelante como un hábito o una 
costumbre para que las autoridades se sujeten a una evaluación 
permanente; y recordó que estas reuniones tienen como objetivo informar 
a la población de las acciones que realizan los tres órdenes de gobierno. 
Andrés Velázquez Vázquez, delegado de la Procuraduría Agraria 
puntualizó que en esta región se atienden a 15 núcleos agrarios; además, de 
manera coordinada, se trabaja con el programa Sembrando Vida para 
otorgar apoyos para este sector productivo.  
Seguridad, procuración de justicia y construcción de una escuela de nivel 
medio superior, fueron algunas de las peticiones que la población externó a 
las y los funcionarios, a las cuales dieron respuesta de manera puntual. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Cambia de domicilio la Procuraduría Agraria, del Centro a la 
Aviación Civil  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2023/06/06/cambia-de-domicilio-la-
procuraduria-agraria-del-centro-a-la-aviacion-civil/Hidalgo. - Durante la presente 
semana se realizan las acciones correspondientes para el cambio de 
domicilio de las oficinas de la Procuraduría Agraria, que estaban en la zona 
Centro y en lo subsecuente se pasan a la colonia Aviación Civil. El residente 
de la Procuraduría Agraria en Huejutla, Octavio Juárez Castillo, confirmó 
que, a partir del lunes personal de la dependencia agraria brindará la  
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atención correspondiente sobre el boulevard Adolfo López Mateos, frente a 
un taller de bicicletas en la colonia Aviación Civil. “Todo lo que empieza tiene 
que acabar, estábamos en una propiedad rentada y se acabó el contrato, es 
por eso que vamos a cambiar de lugar de las oficinas, estaremos ahora antes 
de llegar al CBTa”. 
 

Solicita ayuntamiento intervención de Procuraduría Agraria en 
conflicto  
https://criteriohidalgo.com/regiones/solicita-ayuntamiento-intervencion-de-procuraduria-
agraria-en-conflicto 
Hidalgo. - El ayuntamiento de Mixquiahuala informó que el conflicto en la 
comunidad El Teñhe es un problema interno en el que no tiene injerencia, 
por lo que solicitó la intervención de la Procuraduría Agraria para estudiar 
el caso y resolver la situación. Esto, luego de que el alcalde José Ramón 
Amieva recibiera inultos el domingo pasado por parte de pobladores de la 
localidad, con los que tuvo una confrontación verbal. El año pasado, 
habitantes de la comunidad plantearon la construcción de un bulevar que 
contara con un andador, proyecto que abarcaría cinco predios de varias 
familias, algunas de las cuales, que viven en el poblado vecino —Palmillas—
, se negaron a ceder parte de sus terrenos. Debido a que los predios son 
ejidales, los lugareños han planteado al gobierno municipal que se avance 
con la obra; sin embargo, hay denuncias penales de por medio e, incluso, 
antecedentes de violencia entre ambos grupos, debido a que pobladores de 
Palmillas se han involucrado, derivando en un conflicto limítrofe. 
 
Ejidataria de Leona Vicario pide protección ante amenaza de 
muerte  
https://quintanaroohoy.com/100deportes/seguridad-100deportes/ejidataria-de-leona-
vicario-pide-proteccion-ante-amenaza-de-muerte/ 
Horas antes de que Miriam Espinoza Pérez, Ejidataria de Leona Vicario y 
Presidenta de la Comisión de Regularización de su ejido, levantara su 
denuncia de VIOLENCIA Y DISCRIMINACIÓN DE GÉNERO en contra de 
integrantes de su comisariado y servidores públicos, fue interceptada el 
viernes en la mañana por cuatro sujetos armados, quienes intentaron 
sacarla de la camioneta en la que se transportaba.  
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Finalmente logró llegar a su cita con Fiscalía Ministerio Público del Fuero 
Común en Puerto Morelos y levantó la denuncia en contra de: Juan García 
Asbun, Presidente del Comisariado Ejidal de Leona Vicario; Renán Cruz 
Ramírez, Director de Gobierno del Municipio de Puerto Morelos y Leouvin 
Moisés Medina Cauich, Funcionario Público del Municipio de Puerto 
Morelos. La gota que derramó el vaso de agua que la llevó a levantar la 
denuncia, fue que quisieron suspender sus derechos como ejidataria por un 
año, dejándola sin voz y sin voto en el ejido, además de retirarla de su cargo 
y multándola con un millón de pesos, la trataron de violentar al máximo. 
Sin embargo, el domingo 4 de junio después de una Asamblea General del 
Comisariado, en la que estuvo presente la Procuraduría Agraria, a pesar de 
los fuertes intentos de los integrantes del comisariado por degradarla, no 
procedió su castigo debido a que el tamaño de su sanción no tenía 
fundamento. Pero las agresiones no acabaron ahí, el domingo por la noche 
de nuevo fue AMENAZADA DE MUERTE y ahora teme por su vida y la vida 
de su familia, y pide a las autoridades que la protejan ante el conflicto que 
enfrenta en el ejido. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 07/06/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5691400&fecha=07/06/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación No. 214/PEMI/001/2023 para el otorgamiento de 
recursos federales del Programa de Modernización de los Registros Públicos 
de la Propiedad y Catastros, que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano y el Estado de Zacatecas. 
 
Expone México a líderes de vivienda en América Latina y el 
Caribe mecanismos para reducir el rezago habitacional  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/expone-mexico-a-lideres-de-vivienda-en-america-
latina-y-el-caribe-mecanismos-para-reducir-el-rezago-habitacional 
Kenia, Nairobi. - El secretario de Desarrollo Agrario, Territorio y Urbano 
(Sedatu), Román Meyer Falcón, se reunió con representantes y líderes de 
vivienda de América Latina y el Caribe, a quienes les expuso los mecanismos 
de planeación y autoproducción que actualmente está impulsando México 
para reducir el rezago habitacional, con el fin de que analicen la posibilidad 
de implementarlos con éxito en sus regiones.  
Acompañado por el director del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda 
para los Trabajadores (Infonavit), Carlos Martínez Velázquez; el secretario 
Meyer Falcón compartió los avances de la Política Nacional de Vivienda 
(PNV) mediante la cual se ha logrado reducir en más de un millón de 
viviendas el rezago habitacional. Meyer Falcón quien es también presidente 
de la Asamblea de las Naciones Unidas para el Hábitat, refirió que desde el 
2019 a la fecha, en México se han entregado 3.2 millones de acciones y 
subsidios directos para garantizar viviendas adecuadas. 
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Acuerdan Fonatur y Nayarit transformar turismo; que impulse 
desarrollo en bien de la gente: Javier May  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/acuerdan-fonatur-y-nayarit-transformar-turismo-que-
impulse-desarrollo-en-bien-de-la-gente-javier-may 
Nayarit. - Para comenzar a hacer del turismo en Nayarit una actividad que 
“impulse el desarrollo y mejore las condiciones de vida de las personas”, el 
director general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier 
May Rodríguez, firmó hoy aquí un convenio de colaboración con el 
gobernador de la entidad, Miguel Ángel Navarro Quintero. 
“Toda la inversión que se va a realizar tiene este carácter, atender a los que 
más lo necesitan”, advirtió May Rodríguez tras subrayar que con la firma del 
convenio general de colaboración entre Fonatur y el gobierno de Nayarit se 
cumple la encomienda presidencial de reorientar la actividad turística en 
favor de las y los nayaritas. Recordó que, en octubre de 2022 -aún como 
secretario de Bienestar- le correspondió, junto con el gobernador Navarro 
Quintero, atender la emergencia por el huracán Pamela, situación en la que 
-dijo- encontramos a una población siempre con la esperanza de salir 
adelante. “Yo creo que esa esperanza que tiene este pueblo, de tener 
mejores condiciones de vida, se está logrando paso a paso, y éste es un paso 
más para el bien del estado y para el bien de su gente. Por eso, vamos a 
seguir trabajando en equipo.” 
 
BEISBOL POR DECRETO  
https://interactivos.eluniversal.com.mx/2023/beisbol-decreto/ 
Entre 2019 y 2022, el gobierno mexicano ha gastado al menos mil 700 
millones de pesos en remodelar grandes estadios de beisbol y construir 
pequeños campos en unidades deportivas de al menos 11 estados del país. 
El dinero para fortalecer al deporte predilecto del presidente de México ha 
salido del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) que administra la 
Secretaría de Desarrollo Urbano y Territorial (Sedatu). Un fondo que lanzó el 
gobierno de Andrés Manuel López Obrador en 2019 para reducir el rezago 
urbano y social de municipios vulnerables del país. 
Parte importante de estos recursos han servido para edificar estadios que 
benefician a equipos profesionales de las ligas mexicanas de beisbol.  
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Otro tanto se ha dirigido a proyectos beisbolísticos en zonas donde hay otras 
necesidades claras como pavimentación, drenaje, redes de agua potable, 
centros de salud, escuelas, entre otros. En lugares como Chalco, Estado de 
México, el beisbol ni siquiera es popular entre los habitantes. 
 
Publican Programa de Ordenamiento Territorial de la Región 
Sur-Sureste  
https://yucatan.quadratin.com.mx/merida/publican-programa-de-ordenamiento-
territorial-de-la-region-sur-sureste/ 
Yucatán, Mérida. - El Secretario de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano 
(SEDATU), Román Meyer Falcón, informó que ya se publicó en el Diario 
Oficial de la Federación, el Programa de Ordenamiento Territorial de la 
Región Sur-Sureste (POTR-SSE), el cual da la pauta para que tanto estados 
como municipios de la región actualicen sus mecanismos de ordenamiento 
territorial. “Este programa articula todo el trabajo entre estados y 
municipios, este marco general nos ayuda a que los estados puedan 
actualizar sus mecanismos de ordenamiento territorial, ordenamiento 
ecológico y sobre todos que sus municipios puedan actualizar sus 
programas de desarrollo urbano que son la base para el otorgamiento para 
los permisos de construcción y las licencias de construcción”. señaló el 
funcionario mediante sus redes sociales.  
Destacó que más de 260 mil hectáreas se han deforestado en miras de un 
crecimiento poblacional desordenado, “este marco general de planeación 
es unos de los elementos para poder contener este tipo de crecimientos 
exponenciales que está sufriendo México”. 
 
Concluye peritaje de límites entre Atoyaquillo y Zenzontepec; 
esperan diálogo con gobierno de Oaxaca  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/concluye-peritaje-de-limites-entre-
atoyaquillo-y-zenzontepec-esperan-dialogo-con-gobierno 
Oaxaca. - Servicios para una Educación Alternativa (Educa) informó que ya 
concluyeron los peritajes legales sobre los límites entre las comunidades de 
San Lucas Atoyaquillo y Santa Cruz Zenzontepec, tras estallar un conflicto 
agrario entre las dos poblaciones. La organización explicó que el pasado 
viernes 12 de mayo, pobladores del ejido de San Lucas Atoyaquillo fueron  

https://yucatan.quadratin.com.mx/merida/publican-programa-de-ordenamiento-territorial-de-la-region-sur-sureste/
https://yucatan.quadratin.com.mx/merida/publican-programa-de-ordenamiento-territorial-de-la-region-sur-sureste/
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/concluye-peritaje-de-limites-entre-atoyaquillo-y-zenzontepec-esperan-dialogo-con-gobierno
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/concluye-peritaje-de-limites-entre-atoyaquillo-y-zenzontepec-esperan-dialogo-con-gobierno


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
agredidos presuntamente por personas armadas pertenecientes al 
municipio de Santa Cruz Zenzontepec. La violencia se registró, dijo, cuando 
los ejidatarios de San Lucas realizaban un trabajo topográfico de 
delimitación legal.  "Derivado de estos acontecimientos se instaló una mesa 
de Alto Nivel entre las comunidades y el gobierno estatal, donde se acordó 
conformar una comisión interinstitucional para realizar trabajos de 
investigación y peritaje en la zona en que ocurrió la agresión". 
Luego de estos acuerdos, mencionó que el 24 de mayo se realizaron los 
trabajos de inspección ocular en la línea de colindancia que delimita las 
posesiones de la Agencia de Policía El Cucharal. 
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